



ADMINISTRACIÓN PÚBLICA

Heredarán boquetes fiscales e institucionales

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria critica las políticas de austeridad selectiva del gasto de la administración saliente

POR XIMENA MEJÍA
lizette.mejia@gimm.com.mx

La siguiente administración federal posiblemente enfrentará boquetes, tanto fiscales como institucionales.

Así lo advirtió el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria A.C. (CIEP) en el estudio Austeridad, debilidad institucional y presupuesto: Comparativo 2018 vs 2024, en cual señala que a pesar del discurso de austeridad en las finanzas públicas de esta administración y la promulgación de la Ley Federal de Austeridad Republicana y de la Ley de Remuneraciones de los Servidores Públicos, la deuda pública, a lo largo del periodo del estudio, habrá aumentado 5.2 puntos porcentuales del PIB.

El estudio señala que la siguiente administración federal enfrentará no sólo el problema de la falta de recursos públicos para atender las responsabilidades de gasto heredadas, también observará debilidad institucional y pérdida de capacidades ocasionadas, en parte, por las políticas de austeridad selectiva del gasto de la administración saliente. Se considera que será urgente el planteamiento de una reforma hacendaria será impostergable.

“Se trata de una austeridad selectiva en la que, si bien se



Foto: Mateo Reyes

EL DATO

La Cámara de Diputados ha avalado recortes a autónomos.

Escenario

El alza en gasto para programas sociales seguirá presionado al presupuesto de los años por venir, según estimaciones.

5.2

POR CIENTO

del Producto Interno Bruto creció la deuda pública, de acuerdo con el estudio del CIEP.

observan recortes al presupuesto de varios ramos administrativos, se privilegia a otros con incrementos considerables”, alerta.

El documento basado en las revisiones de los paquetes económicos detalla que los ramos como Defensa Nacional, Bienestar, Trabajo y Previsión Social y Energía, se encuentran entre los que han recibido, en conjunto, 190 % más recursos.

Mientras que otros como

el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), Comisión Reguladora de Energía (CRE), Salud y Economía, tienen recortes en sus presupuestos de 44.1% en términos reales, lo que repercute en poner en riesgo la entrega de bienes y servicios públicos de calidad y reducen la capacidad de las instituciones para brindarlos.

El CIEP destaca que el gasto total aumentó 20.5% en términos reales de 2018 a 2024. En contraste, los ingresos presupuestarios aumentaron 14.4% en el mismo periodo. Mientras que los ingresos derivados de financiamiento incluidos en la Ley de Ingresos de la Federación aumentaron 158.5 por ciento.

En cuanto los ramos administrativos se observó el incremento del gasto por 38.4% y se concentró en 8 dependencias: Energía con 2,097.2%; 370.6%

para Trabajo y Previsión Social; 302.9% para Bienestar y 139.1% para Defensa (aunque gran parte del aumento corresponde al presupuesto del Tren Maya). Para Marina el aumento fue de 50.7%, para Medio Ambiente de 20.2% y para las Entidades no sectorizadas el aumento fue de 1,119.4 por ciento.

Ello en contraste con la disminución en Gobernación con 90.5%; Turismo con 84.9%, Presidencia con 81.3% y CRE y CNH con 81.4 y 80.9%, respectivamente.

Otros recortes relevantes se observan en Economía con 71.2%, Hacienda y Crédito Público con 54.7%, Infraestructura, Comunicaciones y Transportes con 55.1% y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano con 54.9%. También destaca que Salud presenta un recorte de 41.4%.

Los órganos autónomos que presentaron mayores recortes fueron el INAI con 21.4%, la CNDH con 33.8% y Instituto Federal de Telecomunicaciones con 42.1%.

Tan solo para el Paquete Económico 2024 que se aprobó con la propuesta de mayores recursos para programas sociales, obras de la actual administración y cubrir los recursos faltantes del fondo de las finanzas estatales, también se incrementa el endeudamiento por 1.9 billones de pesos.

De acuerdo con el diputado federal del PAN y secretario de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, Héctor Saúl Téllez, el endeudamiento total asciende a 2.5 billones de pesos y para el próximo año podría alcanzar 5 puntos del PIB.